«África será lo que las africanas consigamos con nuestro esfuerzo»

La doctora ugandesa Irene Kyamummi, ganadora del Premio Harambee 2020 a la Promoción e Igualdad de la Mujer africana, que ha trabajado durante dos años en el proyecto CHEP (Child Health Project) de Kenia, con el que han llegado a 5.000 niños para disminuir la mortalidad y la malnutrición infantil, ha asegurado que "África será todo lo que las mujeres africanas consigan con su esfuerzo".

Europa Press Irene Kyamummi, doctora ugandesa: "África será lo que las africanas consigamos con nuestro esfuerzo"

La doctora ugandesa Irene
Kyamummi, ganadora del Premio
Harambee 2020 a la Promoción e
Igualdad de la Mujer africana, que ha
trabajado durante dos años en el
proyecto CHEP (Child Health Project)
de Kenia, con el que han llegado a
5.000 niños para disminuir la
mortalidad y la malnutrición infantil,
ha asegurado que "África será todo lo
que las mujeres africanas consigan
con su esfuerzo".

"África será todo lo que las mujeres africanas queremos y consigamos con nuestro esfuerzo. Somos muchos los africanos que dedicamos nuestras vidas a promover la igualdad básica de niñas y niños. Mi deseo es que puedan vivir sanos", ha asegurado Kyamummi este jueves 5 de marzo en una rueda de prensa en Madrid, con motivo de su visita para recibir el Premio que concede la ONG Harambee, patrocinado por los Laborarorios René Furterer.

Kyamummi, que siempre quiso ser médico porque quería ayudar a los enfermos y le "atraía la bata blanca", colaboró, tras terminar la carrera, en la puesta en marcha de dispensarios móviles en las zonas más desfavorecidas de Kampala y en 2008 comenzó a trabajar en el Mulago Hospital, el hospital público más grande del país.

La Fundación Kianda le propuso ir a Kenia para dirigir el proyecto CHEP de Kimlea y ella decidió dejar su trabajo ya consolidado para ir a ayudar a los menores. "No me acercaba al premio Nobel pero me acercaba a niños que necesitaban un médico", ha afirmado.

Ahora, la doctora Kyamummi quiere replicar el proyecto en su país, Uganda, donde más de la mitad de la población son niños, un total de 23 millones, y donde 3 de cada 10 menores de 5 años que viven en zonas rurales sufren desnutrición.

En Kampala no tienen aún dispensario, así que comenzarán el proyecto CHEP en los espacios que les faciliten las escuelas, aunque con la ayuda de Harambee esperan poder llegar pronto a los 25.000 euros que necesitan para el dispensario.

"No vamos a cruzarnos de brazos ni a confiar solo en la ayuda exterior. Somos nosotros los primeros responsables, sin victimismos ni lamentos. A veces compruebo que falta formación, noto cierta despreocupación ante la salud, que es fruto de la ignorancia", ha explicado.

Esto provoca, según ha precisado, que a muchos niños les lleven al médico "cuando ya es demasiado tarde" y requieren un tratamiento serio que se podría haber evitado. A esto se suman los costes de los servicios médicos que están "fuera de las posibilidades económicas de buena parte de la población".

Kyamummi ha recordado el caso de una niña, Hana, que tenía seis años aunque aparentaba tres por su estado en los principios de la desnutrición. La psicóloga del proyecto acudió a su familia y descubrieron que por una serie de problemas en su casa daban menos de comer a Hana que a sus otros hermanos. También ha apuntado el caso de un chico con problemas en la piel, que sospechaban que tenía sida y que gracias a las pruebas, pudo

empezar el tratamiento con medicamentos.

La directora de comunicación de Harambee, Raquel Rodríguez, ha puntualizado que con este proyecto se presta a los niños una atención "sociosanitaria" porque no solo se trata médicamente a los menores sino que también van a la raíz del problema en las familias. "El programa CHEP salva vidas", ha asegurado.

Casadas a los 14 años para recibir la dote

La doctora Irene Kyamummi ha señalado que las niñas no son más vulnerables a la enfermedad que los niños pero sí a la situación de pobreza. Así, ha indicado que en las zonas rurales, al final de Primaria y comienzo de Secundaria, hay muchas menos niñas que niños en los colegios porque son obligadas a casarse muy pronto, incluso con 14

años, para que las familias reciban la dote.

Si bien, ha apuntado que la situación está mejorando y ha puesto de manifiesto que los países del entorno de Uganda tienen "la tasa de emprendimiento más alta del mundo" y es "la región en la que las mujeres están más dispuestas a emprender que los hombres".

En todo caso, ha evidenciado que "todavía es un problema" el hecho de que médicos formados en África Subsahariana emigren para desarrollar su carrera profesional en el extranjero. "Un tercio de mis colegas no están en mi país sino fuera, donde van a ganar mucho más dinero y vivir una vida mucho mejor", ha apuntado.

Aquellas personas que deseen colaborar con el proyecto pueden hacerlo a través de las "becas sanitarias", donando 50 euros con los se garantiza la atención médica para un niño durante diez años. Toda la información está disponible en la web de Harambee ('www.harambee.es').

Europa Press

pdf | Documento generado automáticamente desde https:// opusdei.org/es-es/article/premioharambee-mujeres-africa-futuro/ (11/12/2025)